



José Manuel Zelaya.

## JOSÉ MANUEL ZELAYA

**Partido político:** Partido Liberal

**Período de mandato:** 2006 a 2009

### BIOGRAFIA

José Manuel Zelaya Rosales nació en Catacamas, Olancho, el 20 de septiembre de 1952. Su padre era José Manuel Zelaya Ordoñez y su madre, Hortensia Esmeralda Rosales Sarmiento.



Catacamas, Honduras.

ELBIBLIOTECA

*Zelaya, afiliado al Partido Liberal, comienza a ganar influencia en el mismo.*

Comenzó sus estudios primarios en el colegio Niño de Jesús de Praga y Luis Landa, continuándolos en la institución salesiana de San Miguel, en la capital hondureña. Luego ingresaría a la universidad para aprender Ingeniería Civil, aunque debería interrumpir su carrera luego de seis años por el arresto de su padre, dueño de la estancia "Los Horcones", en donde se produjo la tortura y matanza de catorce personas durante la gestión de Juan Alberto Melgar Castro.

A partir de allí, Manuel Zelaya comenzaría a manejar en la empresa familiar del rubro agroforestal.

En 1976, contraería matrimonio con Xiomara Castro, con quien tendría cuatro hijos. Por aquel entonces Zelaya, afiliado al Partido Liberal, comienza a ganar influencia en el mismo y ocupa la función de coordinador de organización y consejero departamental de Olancho.

*En 1985 es electo como Diputado en el Congreso Nacional por el departamento de Olancho, donde sería designado como Secretario de la Junta Directiva de la Cámara. Luego asumiría el cargo de titular de la Comisiones de Recursos Naturales y Petróleo del Congreso Nacional de la República y más tarde sería secretario de la Junta Directiva del Congreso Nacional de la República.*

En 1986, lograría un gran apoyo en el Congreso Nacional por haber sido uno de los pocos legisladores en denunciar la violación de la soberanía hondureña de parte de grupos clandestinos extranjeros que se ubicaban en la frontera de Olancho para contrarrestar la influencia sandinista en Nicaragua.



Congreso Nacional.

*Al tiempo que se desempeñaba en la función pública, también desarrollaba sus actividades en la empresa heredada de su padre y en otras compañías.*

Al tiempo que se desempeñaba en la función pública, también desarrollaba sus actividades en la empresa heredada de su padre y en otras compañías. En 1987 se convierte en un influyente miembro del Consejo hondureño de la Empresa Privada, además de presidir la Asociación Nacional de Empresas Transformadoras de Madera.

En tanto, a mediados de la década de 1990 se hace cargo del Fondo Hondureño de Inversión Social, a través del cual se destinan fondos para intentar erradicar la pobreza y promover el desarrollo comunitario. Por su experiencia en aquel órgano, sería designado para asesorar al Gabinete Especial de Reconstrucción Nacional luego del paso del Huracán Mitch.

*Durante algunos años Manuel Zelaya se dedicaría a los negocios agrícolas en Olancho, además de ser el Secretario del Consejo Central Ejecutivo y de comenzar a preparar su campaña para formalizar sus intenciones de ser elegido Presidente de la República. Para ello, crea y lidera el Movimiento Esperanza Liberal, con el cual triunfa en las internas del Partido Liberal a principios de 2005. En noviembre de ese mismo año, obtiene el triunfo en las elecciones presidenciales frente al candidato opositor Porfirio Lobo.*

*Durante su campaña presidencial, Manuel Zelaya afirmaría que sus metas políticas consistían luchar contra la pobreza, la corrupción y las bandas juveniles organizadas.*

#### **PRESIDENCIA**

Durante su campaña presidencial, Manuel Zelaya afirmaría que sus metas políticas consistían luchar contra la pobreza, la corrupción y las bandas juveniles organizadas que azotaban a parte de la población hondureña. Sus discursos apuntaban hacia la necesidad de recuperar puestos de empleo, solucionar el problema habitacional de miles de familias, afianzar la educación, perfeccionar el sistema de salud y proteger los recursos naturales.

*Una vez asumido el gobierno, las principales políticas del nuevo presidente apuntaron a modificar la realidad económica, por lo que se destina un equipo de trabajo para que negocie con el Fondo Monetario Internacional la condonación de la deuda hondureña, para lo cual el organismo financiero exige una reducción del gasto público y mayores garantías el sector privado.*



*Zelaya en Brasil.*

Parte de la deuda externa hondureña logra ser condonada por el Banco Interamericano de Desarrollo, aunque aquello no significaría una solución económica ni política. En tanto, comenzaría a producirse etanol luego de un acuerdo con el presidente brasilero, Luis Inacio Lula da Silva, con el cual se intentaba revertir la escasez energética del país. Sin embargo, se tornaría necesario el afianzamiento de las relaciones con Venezuela y el ingreso de las refinerías hondureñas en Petrocaribe, lo cual fue rechazado por gran parte de la sociedad por generar un fuerte endeudamiento.

La posición inicial de acercamiento con los Estados Unidos se ve modificada luego de haber sido difundidos una gran cantidad de complicaciones de los ciudadanos hondureños para poder obtener la visa en el país norteamericano, debido a la suspensión de visados por la gran cantidad de cédulas de identidad, pasaportes y partidas de nacimiento apócrifas fabricadas por mafias hondureñas.

El distanciamiento con los Estados Unidos queda plasmado con la adhesión en 2009 de Honduras a la Alternativa Bolivariana para las Américas (Alba), impulsada por Hugo Chávez. Dicha alineación con el bloque de países representados por el "Alba" generó fuertes resistencias en el seno de la población, el sector empresarial y la oposición política.

La relación con los medios de comunicación sería otro de los puntos de crispación entre Zelaya y sus opositores, muchos de los cuales se encontraban en su mismo partido. En mayo de 2007, había ordenado a diversos medios radiales y televisivos a difundir un boletín estatal durante dos horas diarias, con el fin de hacerle frente a los grandes medios de comunicación que en su mayoría, eran opositores a la gestión del presidente.

En 2008, se realizan las elecciones primarias en el Partido Liberal, donde se enfrentan Elvin Santos, el entonces vicepresidente de la República y Roberto Micheletti, un férreo opositor a las políticas zelayistas. Los votos apoyaron a Santos, quien se convertiría en el candidato liberal para las elecciones generales previstas para 2009.



*Durante una conferencia de prensa.*

Sin embargo, dichos comicios no serían realizados, ya que el 28 de junio de aquel año, las Fuerzas Armadas hondureñas sitiarían la casa del presidente, lo sacarían de la misma y lo enviarían hacia Costa Rica, sacándolo del poder.

Aquel día, Zelaya había convocado a una consulta popular para que la población vote en torno a si aceptarían en los próximos comicios la “cuarta urna”, en la cual se decidiría si debía realizarse una reforma constitucional.

*Los medios de prensa fueron intervenidos, y muchos periodistas fueron perseguidos y debieron exiliarse.*

*Ante la asonada militar, el presidente del Congreso Roberto Micheletti asumió el mando, inhabilitando al legítimo ocupante del Poder Ejecutivo. La inestabilidad política provocada por el golpe militar generó una gran cantidad de manifestaciones, que fueron repelidas por las fuerzas policiales y el Ejército.*

En tanto, los medios de prensa fueron intervenidos, y muchos periodistas fueron perseguidos y debieron exiliarse.

Inmediatamente se alzarían voces alrededor del mundo en rechazo del golpe recién acontecido en el país centroamericano. Los más fuertes provinieron de los países latinoamericanos, muchos de los cuales intentaron tomar el rol de mediadores ante el conflicto.

*En el exilio, Manuel Zelaya sería designado por Hugo Chávez como coordinador jefe del Consejo Político de Petrocaribe.*

Zelaya pretendía retornar a Tegucigalpa para retomar sus funciones, pero Micheletti declaró que el presidente depuesto no tenía la “más remota posibilidad” de volver a gobernar Honduras, y anunció que si regresara, sería detenido por algunas causas penales que pesaban sobre el derrocado mandatario.



*Hugo Chávez junto a Manuel Zelaya.*

**ELBIBLIOTECOM**

En el exilio, Manuel Zelaya sería designado por Hugo Chávez como coordinador jefe del Consejo Político de Petrocaribe, y en septiembre de ese mismo año, sería elegido como Diputado del Parlamento Centroamericano.



*Roberto Micheletti.*

### **ROBERTO MICHELETTI**

**Partido político:** Partido Nacional

**Período de mandato:** 2009 a 2010

### **BIOGRAFIA**

Roberto Micheletti Baín nació el 13 de agosto de 1943. Su padre era Humberto Micheletti Brown y su madre Donatilla Baín, y ambos se encontraban vinculados con los sectores políticos del departamento de El Progreso, donde nació Roberto Micheletti y sus ocho hermanos.

*Durante su adolescencia ingresó en el Ejército, donde llegaría a ser suboficial y a formar parte de la Guardia de Honor presidencial, hasta que a los 20 años, fue encarcelado ante el golpe de estado que depositó a Oswaldo López Arellano en el poder.*

A finales de la década de 1970 conoce a Xiomara Girón, con quien contraería matrimonio en agosto de 1993 y con quien tendría tres hijos. Años más tarde, ingresaría al mundo empresarial llegando a ser titular de la Empresa de Transporte TUTSA, e ingresaría a la